

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 13.17 – La doctrine de l’Église et du ministère

La nécessité de l’unité dans la doctrine et la pratique

Puisqu'il n'y a qu'un seul Esprit Saint qui est le véritable auteur de l'Ancien et du Nouveau Testament, et puisque Dieu veut que seule sa Parole soit enseignée dans son Église, tous les enseignants de l'Église du Christ doivent enseigner la même chose, c'est-à-dire qu'ils doivent tous enseigner ce que le Saint-Esprit enseigne dans les Saintes Écritures. L'apôtre Paul a écrit à la congrégation de Corinthe : « **Je vous exhorte, frères, par le nom de notre Seigneur Jésus-Christ, à tenir tous un même langage** (c-à-d, dire la même chose), **et à ne point avoir de divisions parmi vous, mais à être parfaitement unis dans un même esprit et dans un même sentiment** » (1 Corinthiens 1:10).

Ce n'est pas la volonté de Dieu qu'il y ait beaucoup de groupes religieux différents qui se disent chrétiens, chacun d'entre eux enseignant quelque chose de différent des autres. Tous les groupes chrétiens devraient enseigner la même chose, et cette chose est ce que le Saint-Esprit enseigne dans les Écritures. Notre Seigneur ascensionné a donné à son Église sur terre des apôtres, des prophètes, des évangélistes, des pasteurs et des docteurs « **pour ... l’édification du corps de Christ, jusqu’à ce que nous soyons tous parvenus à l’unité de la foi et de la connaissance du Fils de Dieu, à l’état d’homme fait, à la mesure de la stature parfaite de Christ, afin que nous ne soyons plus des enfants, flottants et emportés à tout vent de doctrine, par la tromperie des hommes, par leur ruse dans les moyens de séduction, mais que, professant la vérité dans la charité, nous croissions à tous égards en celui qui est le chef, Christ** » (Éphésiens 4:12-15).

Les enfants sont facilement trompés. Ils croient ce qu'on leur dit, quelle qu'en soit la source. Ils sont donc facilement influencés ou trompés par de faux enseignants. En tant que chrétiens, nous ne devons pas être comme des enfants crédules, croyant tout ce qu'on nous dit en matière de religion. Ce que nous entendons et ce que nous voyons doit être testé sur la base de ce que le Saint-Esprit enseigne dans sa Parole. C'est ainsi que nous pouvons être assurés de dire la vérité.

Il est parfois facile de tester les enseignements d'un groupe religieux, car leurs enseignements sont très éloignés de ce que dit la Bible. Notre Seigneur ne veut pas que nous participions ou coopérons avec de tels groupes. Nous devons rester séparés d'eux. L'apôtre Paul a écrit aux Corinthiens : « **Ne vous mettez pas avec les infidèles sous un joug étranger. Car quel rapport y a-t-il entre la justice et l'iniquité ? ou qu'y a-t-il de commun entre la lumière et les ténèbres ? Quel accord y a-t-il entre Christ et Bérial ? ou quelle part a le fidèle avec l'infidèle ? Quel rapport y a-t-il entre le temple de Dieu et les idoles ? ... C'est pourquoi, Sortez du milieu d'eux, Et séparez-vous, dit le Seigneur** » (2 Corinthiens 6:14-17). Les groupes religieux qui nient que Jésus est Dieu ou qui nient la résurrection de Jésus d'entre les morts ou qui adorent un dieu quelconque qui n'est pas le vrai Dieu trinitaire de l'Écriture ne sont clairement pas des groupes avec lesquels nous devrions adorer ou prier ou travailler ensemble dans le cadre de l'œuvre missionnaire ou de l'éducation chrétienne.

Mais Dieu veut toujours que nous nous éloignions les groupes religieux qui enseignent certaines vérités chrétiennes mais qui dévient dans certains domaines de la doctrine. Par exemple, l'Église catholique romaine accepte officiellement le *Symbol de Nicée-Constantinople* comme nous, mais ajoute néanmoins toutes sortes d'enseignements qui ne sont pas enseignés dans la Bible (par exemple : la papauté, le purgatoire, la prière à Marie et aux saints, la justification par la foi et les bonnes œuvres). Puisque nous ne sommes pas unis en doctrine et en pratique avec eux sur la base de

l'enseignement de la Bible, nous ne pouvons participer avec eux à aucune œuvre chrétienne ni à aucun culte. Nous devons dire la même chose des Églises réformées ou protestantes qui n'enseignent pas ce que la Bible enseigne en ce qui concerne le baptême et la Sainte Cène et d'autres enseignements bibliques clairs.

Qu'en est-il des luthériens ? Sommes-nous unis en doctrine et en pratique avec tous ceux qui se disent luthériens ? Il semble que nous devrions pouvoir travailler ensemble avec eux, puisque la plupart d'entre eux disent accepter la *Confession d'Augsbourg* comme leur confession, tout comme nous. Mais ce serait une erreur de notre part de tester un corps ecclésiastique uniquement sur la base d'un document figurant dans une constitution ou sur un morceau de papier. Nous devons tester un groupe sur la base de ce qui est réellement enseigné et pratiqué dans ses églises et ses écoles. Le *Bref Exposé* de 1932, à laquelle l'Église de la confession luthérienne (CLC) a souscrit, stipule ce qui suit : « *Ce qui décide de l'orthodoxie d'une Église, ce n'est pas le nom qu'elle souscrit en apparence à l'égard d'une confession orthodoxe, mais la doctrine qui est effectivement enseignée dans ses chaires, dans ses facultés et dans ses publications. Par contre une Église ne perd pas son caractère orthodoxe par l'intrusion occasionnelle d'une doctrine erronée, si toutefois ces égarements sont combattus et éliminés par le moyen de la discipline doctrinale* » (§29, souligné par nous).

Les faux enseignements sont si dangereux que les chrétiens doivent toujours être attentifs à l'intrusion dans l'église de tout type d'enseignement qui n'est pas tiré de la Parole de Dieu et prendre des mesures pour l'éliminer. L'accord complet sur la doctrine et la pratique est la base de la pratique de la communion chrétienne. Lorsque cet accord est menacé, la question doit être traitée jusqu'à ce que l'unanimité dans l'enseignement prévale. Car il est écrit : « **Que le Dieu de la persévérance et de la consolation vous donne d'avoir les mêmes sentiments les uns envers les autres selon Jésus-Christ, afin que tous ensemble, d'une seule bouche, vous glorifiez le Dieu et Père de notre Seigneur Jésus-Christ** » (Romains 15:5-6).

L'unité dans la doctrine et la pratique ne signifie pas que tous les enseignants doivent dire les choses de la même manière et avec les mêmes mots. Le contenu doit être en accord avec l'Écriture, mais la manière de le dire peut être différente. Dieu ne donne pas les mêmes dons à tous les chrétiens. Il donne beaucoup de dons différents. Ceux qui sont choisis comme responsables d'église ont également des dons différents. Les groupes de chrétiens peuvent aussi avoir des coutumes et des façons de traiter les problèmes très différentes. Ces différences ne signifient pas que les groupes doivent se séparer les uns des autres ou se déclarer faux enseignants. La musique utilisée dans le culte n'a pas besoin d'être la même partout, pour autant qu'elle soit en accord avec la Parole de Dieu. La forme du culte n'a pas besoin d'être la même partout. La langue utilisée pour le culte n'a pas besoin d'être la même.

Il y a parfois des divergences d'opinion sur les différentes méthodes de gestion des affaires de l'Église. À un moment donné, les missionnaires Paul et Barnabas n'étaient pas d'accord sur la question de savoir si Jean Marc devait les accompagner lors de leur voyage missionnaire prévu. Jean Marc les avait accompagnés lors de leur premier voyage, mais il les avait quittés avant la fin du voyage. Paul pensait que c'était une bonne raison de ne pas l'emmener avec eux pour leur deuxième voyage. Barnabas voulait lui donner une autre chance. La Bible nous dit : « **Ce dissensitement fut assez vif pour être cause qu'ils se séparèrent l'un de l'autre** » (Actes 15:39). Paul et Barnabas sont ensuite partis chacun de leur côté en mission, mais ils se considéraient toujours comme de fidèles enseignants de la Parole de Dieu. Leur différence n'était pas une différence doctrinale, ni une différence d'enseignement ou de pratique, car la Parole de Dieu ne condamnait pas le jugement de l'un ou l'autre homme.

Mais si Paul avait traité Barnabas de faux enseignant à cause de l'opinion de Barnabas, ou si Barnabas avait traité Paul de faux enseignant à cause de l'opinion de Paul, cela aurait été contraire à la Parole de Dieu. Nous ne devrions pas rompre la communion avec un autre groupe pour des questions qui ne sont pas tranchées par la Parole de Dieu. Ce genre de rupture ou de séparation est appelé *schismatique*, c'est-à-dire qu'on rompt la communion avec un autre groupe à cause d'une question qui n'est pas réglée par la Parole de Dieu.

Il est important que les chrétiens et les groupes chrétiens qui sont d'accord sur la doctrine et la pratique coopèrent les uns avec les autres et s'entraident lorsque les circonstances l'exigent. « **Voici, oh ! qu'il est agréable, qu'il est doux Pour des frères de demeurer ensemble !** » (Psaume 133:1). La lettre aux Hébreux nous dit : « **Veillons les uns sur les autres, pour nous exciter à la charité et aux bonnes œuvres. N'abandonnons pas notre assemblée, comme c'est la coutume de quelques-uns ; mais exhortons-nous réciprocement, et cela d'autant plus que vous voyez s'approcher le jour** » (Hébreux 10:24-25). Le jour est le dernier jour, le jour du jugement où le Christ reviendra. Puisqu'il y a tant de faux enseignants dans le monde et tant de maux dans la société, il est important que les chrétiens qui sont d'accord entre eux sur ce que Dieu dit dans sa Parole travaillent en harmonie pour le bien de l'Évangile. Car aucun travail missionnaire ne sera possible après le retour de Jésus.

Questions

1. Quelle est cette même chose que tous les enseignants chrétiens devraient enseigner ?
2. Que signifie la phrase de Paul qui dit que les chrétiens ne doivent pas être comme des enfants ?
3. Comment Dieu veut-il que nous traitions les groupes qui n'adorent pas Jésus ?
4. Pourquoi ne collaborons-nous pas avec l'Église catholique romaine ?
5. Pourquoi ne collaborons-nous pas avec les églises réformées ou protestantes ?
6. Pourquoi ne collaborons-nous pas avec certains groupes luthériens ?
7. Avec qui devrions-nous collaborer pour accomplir l'œuvre du Christ ?
8. Quelle est la base de la communion chrétienne entre deux organismes ecclésiastiques ?
9. Pourquoi Paul et Barnabas ont-ils effectué des voyages missionnaires séparés ?
10. Pourquoi n'y a-t-il pas de mal à ce qu'un groupe chrétien suive une forme de culte différente de celle d'un autre groupe chrétien ?